

# INAUGURACION

DE LA ESTÁTUA ERIGIDA EN LA VILLA DE MOTRICO

AL HÉROE LEGENDARIO

D. COSME DAMIAN DE CHURRUCA.<sup>1</sup>



Honrar la memoria de los héroes que han dado su vida por la pátria, legando á la posteridad el sublime ejemplo de su heroismo y sacrificio, es uno de los más sagrados deberes de los pueblos en cuyos hijos no se haya estinguido el sentimiento del patriotismo ni la virtud del agradecimento.

Así lo comprendieron las Juntas Generales de Guipúzcoa, celebradas en Villafranca en 1865, acordando por unanimidad la ereccion de una estatua al inmortal héroe del *San Juan Nepomuceno*, D. Cosme Damian de Cnuruca, muerto gloriosamente en las ensangrentadas aguas del cabo Trafalgar.... Loor á ellas, que estuvieron en esedia á la altura de su patriótica mision. Loor igualmente á la Excma. Diputacion provincial que con tanta perseverancia como patriotismo acaba de llevarla á cabo el domingo 28 del que espira.

No hay un español, que apénas haya hojeado la historia de nuestra gloriosa Marina Militar, que no se halle familiarizado con el heróico marino y consumado cosmógrafo que pasó años enteros en las desiertas y terribles costas del Estrecho de Magallanes y de los mares del Pacífico, levantando planos y trazando cartas hidrográfica de

(1) Aunque recibido oportunamente, no nos fué posible publicar este artículo en nuestro número anterior: pero nunca es tarde para dar á conocer la entusiasta carta que contiene, precedida y seguida de tan patrióticas como inspiradas líneas.

aquellas ignotas y apartadas regiones, que más tarde habian de servir para impulsar la navegacion y el comercio del mundo, con el Océano Pacífico.

Y no hay tampoco ninguno, que al leer la gloriosa y sangrienta página de su heroica muerte, no sienta los estremecimientos del patriotismo asomando á sus ojos ardientes lágrimas de entusiasmo.

Los euskaros de la República del Uruguay, han tenido la honra de contribuir, aunque muy modestamente, á perpetuar en el mármol el glorioso y legendario nombre del héroe de la guerra y de la ciencia, que vió la primera luz en la villa de Motrico, arrullado por las ondas del Cantábrico.

La imponente majestad del Océano y las no ménos imponentes é históricas montañas de Aitzorri, Hirnio y Amboto, fueron los grandes maestros de la naturaleza, que debieron influir en aquel gran carácter, rígido observador de la más severa disciplina, condicion suprema del marino y del soldado.

Aprovechamos esta oportunidad para llevar al conocimiento de nuestros hermanos de estas queridas montañas, la noble y patriótica carta con que acompañó la suscripcion, (para la estatua del héroe) el pundonoroso y distinguido marino, jefe de la Estacion Español en el Rio de la Plata, comandante de la corbeta de guerra Africa Don José Gomez Imaz, cuyo contenido honra sobremanera al marino y al patriota, como verán los lectores de la EUSKAL-ERRIA. Héla aquí:

«Sr. D. José Umaran, Presidente de la sociedad *Laurak-bat*.

Estimado y respetable amigo: Le ruego admita la adjunta cantidad de 20 pesos con la que la dotacion de la corbeta *Africa* contribuye para la realizacion de levantar una estatua á D. Cosme Damian de Churruca en su villa natal.

A nuestra marina de hoy le corresponde agradecer ese tan justo tributo de gloria á uno de sus más distinguidos predecesores; pero además de esto, se complace en la presente ocasion, en manifestarle lo grato que es para nosotros que tal prueba de agradecimiento nacional recaiga en un ilustre basco, noble paisano de Vdes. y honra de toda España.

Es de Vd. con la mayor consideracion y respeto su amigo y servidor Q. B. S. M., JOSÉ GOMEZ IMAZ.

A bordo de la corbeta *Africa*, puerto de Montevideo á 13 de Agosto de 1883.»

Guipúzcoa ha dado un noble ejemplo, honrando la memoria de dos de sus ilustres hijos, Elcano y Churruca. La imitarán sus nobles hermanas de la Euskal-erria? Dios lo quiera.

Mientras tanto, felicitamos respetuosamente á la Excma. Diputación provincial y en ella á la muy noble y heroica provincia de Guipúzcoa, por el acto trascendental y patriótico que acaban de llevar á cabo solemnizando espléndidamente la erección de la estatua del heroico Comandante del *San Juan Nepomuceno* D. Cosme Damian de Churruca, honra de España é inmaculada gloria de nuestra amada Euskaria.

JOSÉ DE UMARÁN.

Bilbao 30 de Junio de 1885.

---

## ¡KARIDADEA!

### ESPAÑIKO NEGARREN CHUKATZALLEA.

---

Biyotzak triste daude, miñez urtúrik,  
 Aldean naigabea begiraturik:  
     ¡An! Balenzian  
     Eta Murzian,  
 Españaiko sarjiñ choragarrian,  
 Loretegi ederra len zan tokian,  
 Ikusten éz da tristura besterikan,  
 Atsekabe samiña beste gauzikan:  
     Odei beltzak gañean,  
 Gosea ta premiya, pena lurean,  
 Aita eriyotzaren ate-atean,  
     Ama illikan,  
 Aur chichiyak negarrez, izaturikan,  
 Nonbait laguntasuna billa nairikan,  
 Bañan arkitu eziñ ta laguntasunik,  
 Ez ama laztanaren maitetasunik.